

SÍNTESIS INFORMATIVA

DIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN UNIVERSITARIA
Ciudad Universitaria, 6 de junio de 2023.



La UAEM en la prensa:

Reinauguran la Biblioteca-Galería Miguel Salinas de la UAEM

Nacional:

Declara sindicato huelga en las 28 preparatorias del gobierno de la ciudad

Internacional:

Identifican marcadores sanguíneos para predecir casos de cáncer de pulmón

La UAEM en la prensa:

Reinauguran la Biblioteca-Galería Miguel Salinas de la UAEM

Con un valioso acervo histórico y cultural, la Biblioteca-Galería Miguel Salinas, ubicada en el número 7 de la calle Rayón, en el Centro de Cuernavaca, fue reinaugurada este día por el rector de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), Gustavo Urquiza Beltrán. A este acto, asistieron la secretaria General de la UAEM, Fabiola Álvarez Velasco; el secretario Académico, José Mario Ordóñez Palacios; el coordinador General de Planeación y Administración, Álvaro Zamudio Lara y el alcalde de Cuernavaca, José Luis Urióstegui Salgado. En su mensaje previo a la develación de la placa conmemorativa, Gustavo Urquiza destacó que la reinauguración de este recinto en el centro histórico marca el inicio de las actividades y se suma al corredor cultural del centro de la ciudad, abriendo sus puertas tanto a los universitarios como a la sociedad morelense en general. La Biblioteca-Galería Miguel Salinas, cuenta con un equipo de cómputo para la consulta de recursos digitales, ofrece publicaciones editadas bajo el sello de la UAEM y otras provenientes de instituciones que forman parte de la Red Nacional Alttexto, es un espacio destinado a conciertos de las diferentes unidades académicas universitarias y exposiciones, como la recientemente presentada por la Facultad de Artes de la UAEM, enfocada al arte sonoro. Además, cuenta con una tienda de identidad, que ofrecerá una amplia variedad de artículos destinados a fortalecer la identidad de la comunidad de la UAEM y reforzar sus vínculos con la sociedad, y para enriquecer la experiencia de los visitantes, se ha instalado una cafetería que funcionará como un espacio de encuentro para todo público. (...)

El Regional del Sur, p.6, (Redacción),

<https://elregional.com.mx/reinauguran-la-biblioteca-galeria-miguel-salinas-de-la-uaem>

Diario de Morelos, p.6, (Salvador Rosas).

El Sol de Cuernavaca, (Valeria Díaz),

<https://www.elsoldecuernavaca.com.mx/local/despues-de-10-anos-reabre-biblioteca-miguel-salinas-de-la-uaem-10176223.html>

La Crónica de Morelos, (Redacción),

<https://www.guillermocinta.com/noticias-morelos/al-fin-reinauguraron-la-legendaria-biblioteca-galeria-miguel-salinas-de-la-uaem/>

La Unión de Morelos, (Silvia Lozano),

<https://www.launion.com.mx/morelos/avances/noticias/228607-encabeza-rector-de-uaem-reinauguracion-de-la-biblioteca-galeria-miguel-salinas.html>

Presentan en la UAEM el Código Nacional

La Facultad de Derecho y Ciencias Sociales (FDyCS) fue sede de la presentación del Código Nacional de Procedimientos Civiles y Familiares aprobado en abril por el Senado de la República. El gobernador Cuauhtémoc Blanco acudió como invitado especial a la presentación del Código, realizado por la senadora Olga Sánchez Cordero y los senadores Sergio Pérez Flores, Navor Rojas y Rafael Espino. Considerado como un Código de avanzada y el mejor trabajo de esta legislatura, cuenta con 10 libros, mil 191 artículos, y 20 transitorios, fue aprobado en abril de este año y está pendiente su publicación en el Diario Oficial de la Federación, y entrará en vigor en 2027. Graciela Quiñones Bahena, directora de la FDyCS, agradeció la confianza hacia la UAEM, y al rector Gustavo Urquiza Beltrán, por el apoyo para la celebración de actividades de gran relevancia para los estudiantes. La senadora y los senadores realizaron exposiciones para dar a conocer los puntos más importantes de este nuevo documento que regula conceptos como violencia vicaria y supremacía machista. Destacaron que los temas en materia civil y familiar que se abordan en el país abarcan el 80% de todas las controversias que se tienen entre particulares, por ello la importancia de establecer y homologar conceptos, así como establecer términos. (...)

Diario de Morelos, p.7, (Marcela García).

La Crónica de Morelos, (Redacción),

<https://www.guillermocinta.com/noticias-morelos/inaugura-cuauhtemoc-blanco-el-forro-presentacion-del-codigo-nacional-de-procedimientos-civiles-y-familiares/>

La Unión de Morelos, (Tlallu Preciado),

<https://www.launion.com.mx/morelos/avances/noticias/228622-inaugura-gobernador-foro-presentacion-del-codigo-nacional-de-procedimientos-civiles-y-familiares.html>

Central de Noticias.mx, (Staff),

<https://centraldenoticias.mx/05/06/2023/morelos/presentan-en-la-uaem-nuevo-codigo-nacional-de-procedimientos-civiles-y-familiares/>

Listos para examen de admisión

El próximo fin de semana, sábado 10 y domingo 11 de junio, más de 7 mil jóvenes realizarán su examen de admisión para poder ingresar a la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), y dicha institución ya está lista con medidas de prevención y toda una coordinación para realizar este proceso, así lo expresó la secretaria de la universidad Fabiola Álvarez Velasco. La secretaria resaltó que todo el personal académico y

administrativo ya se encuentra preparado para recibir a los aspirantes en cada una de las unidades académicas de las subsedes que se han propuesto para el examen de admisión, usando siempre las medidas de seguridad sanitarias. “El protocolo sanitario sería el escudo de la salud porque se sigue dando y porque sabemos de ante mano que nos debemos de seguir cuidando, esto ya se normalizó, sin embargo, por el alto número de aspirantes debemos contar con esas medidas de seguridad”, expresó Además, al respecto de las anomalías que surgieron el año pasado, en donde se detectaron seis fichas falsas, comentó que ahora se cuenta con un mecanismo y un filtro a través de códigos QR que les permitirán identificar la validez de cada una de las fichas entregadas, ya que se encuentran vinculadas a la plataforma de la máxima casa de estudios. “Tenemos todo un filtro para prevenir este tipo de situaciones, ya que toda la información está blindada y resguardada en nuestra plataforma, y ojalá no sucedan ese tipo de situaciones”. Este fin de semana será para los aspirantes a nivel superior y la siguiente será para los aspirantes al nivel medio superior.

Diario de Morelos, p.6, (Salvador Rosas).

El Sol de Cuernavaca, (Valeria Díaz),

<https://www.elsoldecuernavaca.com.mx/local/estas-listo-siete-mil-jovenes-haran-examen-para-entrar-a-la-uaem-10175859.html>

24 Morelos, (24 Noticias),

<https://www.24morelos.com/todo-listo-para-la-aplicacion-del-examen-de-admision-a-la-uaem/>

UAEM todavía tiene 100 mdp para reconstrucción: Urquiza

Faltan por ejercer 100 millones de pesos en obras de “reconstrucción” en la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), tras el sismo de septiembre de 2017, admitió el rector Gustavo Urquiza Beltrán, las cuales confía en que este mismo año puedan quedar concluidas y que el gobierno federal pueda cumplir con el envío de fondos. “La obra que tenemos pendiente es en la parte norte del Campus en Chamilpa, la de la Facultad de Biología que prácticamente ya se terminó, la Escuela de Técnicos Laboratoristas es un edificio que está pendiente todavía, aquí igual en Chamilpa”. También en la Preparatoria de Puente de Ixtla existen algunos “detalles”, la Preparatoria de Jojutla está por concluirse, explicó el rector de la máxima casa de estudios, al asegurar que con motivo del sismo a la universidad le fueron asignados mil 200 millones de pesos en el 2018 para todas las obras. En cuanto al Edificio 1, el cual tuvo un costo superior a los 400 millones de pesos en su construcción total tras los graves daños que el sismo ocasionó, dijo que se ha firmado ya el acta de “entrega-recepción” con la empresa responsable, pero está pendiente la inauguración oficial. “La semana pasada vinieron autoridades de la Secretaría de Desarrollo Agrario y Territorial y Urbano (Sedatu), y nos dijeron que le dirán al presidente de la república si podía venir a inaugurar”. Urquiza Beltrán, respondió que la empresa finalmente pudo subsanar las observaciones hechas en el edificio, por lo que ya fue recibida la obra de manera administrativa como propiedad de la universidad.

Lo de Hoy Morelos, p.9, (Redacción).

Sólo un mes de pensión perdió el exrector prófugo: UAEM

El pago de la pensión por jubilación a Alejandro Vera Jiménez (exrector de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos) se volverá a efectuar en junio tal y como lo instruyó la Fiscalía Anticorrupción, según informó Gustavo Urquiza Beltrán, actual rector de la UAEM. Durante el mes de abril de este año, la Fiscalía Especializada en el Combate a la Corrupción pidió a la Universidad frenar el pago de dicha pensión, ya que Alejandro Vera se encuentra prófugo de la justicia desde el año 2021, por presunta participación en hechos ilícitos. La petición fue atendida por las autoridades educativas, sin embargo, esta nueva solicitud tomó por sorpresa a la institución, ya que Alejandro Vera sólo fue privado del pago un mes. “De manera institucional vamos a seguir acatando lo que se los solicite, ya se nos notificó por parte del Juzgado de Distrito que se le estará pagando nuevamente”, indicó Gustavo Urquiza Beltrán. Asimismo, Urquiza Beltrán aclaró que la institución educativa tiene toda la disposición de colaborar con la Fiscalía. El exrector recibe un pago de 20 mil pesos mensuales, que corresponden a su trabajo como profesor e investigador; esta cantidad fue concedida por el área administrativa desde el año 2019, y representa el 50 por ciento de lo que percibía mientras estuvo activo (ya que no cumplía con el tiempo para obtener la jubilación). (...)

El Sol de Cuernavaca, (Valeria Díaz),

<https://www.elsoldecuernavaca.com.mx/local/solo-un-mes-de-pension-perdio-el-exrector-profugo-uaem-10174953.html>

Regresan karatecas morelenses de la Universiada 2023 en Sonora

Con un quinto lugar regresó la pequeña delegación de karate do a territorio morelense, tras su participación en la Universiada Nacional 2023 que se celebra en Sonora, organizada por el Consejo Nacional del Deporte de la Educación (CONDDE). Fueron dos atletas representantes de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) quienes estuvieron en actividad el fin de semana, dentro de la disciplina de artes marciales en el estado norteño. Se trató de Bettly Vieurl Velasco y Cinthya Elizabeth Sánchez, quienes estuvieron en la competencia, dirigidas por el entrenador Yankel Godínez Pérez. Bettly, estudiante de la Facultad de Derecho y Ciencias Sociales, logró posicionarse en el top cinco de la justa universitaria. La morelense peleó dentro de la categoría

+68 kilogramos, donde perdió la primera pelea contra la campeona Camila Meza de la Anáhuac de Yucatán. Betty ganó su primera pelea contra Abril Pérez del anfitrión Instituto Tecnológico de Sonora con un marcador de cuatro a cinco a favor de la estudiante de los venados de la UAEM. Ya en su tercer combate perdió la posibilidad de ir por la medalla de bronce contra Valeria Nogales de la Anáhuac de Oaxaca, para terminar en la quinta posición dentro de la Universiada Nacional 2023 que en esta disciplina tuvo su sede en Ciudad Obregón. Por su parte Cinthya Sánchez, alumna de la Facultad de Ciencias Biológicas, fue superada en su primer combate dentro de la categoría de menos 68 kilogramos. Cayó ante Ana María de la UAM; ella por su edad tiene boleto para participar en los Juegos Conade 2023 que en el karate do se realizará en Tabasco del 24 al 26 de junio. Tras la participación de sus dos pupilas, el entrenador y docente de la UAEM, destacó que la aportación fue positiva, ya que fue apenas el debut de ambas atletas en una justa universitaria. (...)

El Sol de Cuernavaca, (Oscar García),

<https://www.elsoldecuernavaca.com.mx/deportes/regresan-karatecas-morelenses-de-la-universiada-2023-en-sonora-10176540.html>

Joven fue a exponer a clases conectado a una bolsa de suero: “responsable hasta el último aliento”

Este alumno que cursa la carrera de Agropecuarias en la Universidad Autónoma del Estado de Morelos, México, fue aplaudido por su esfuerzo de no faltar a clases ni en ese estado. En la vida siempre aparecerán obstáculos que impedirán que el camino transcurra con normalidad y que obligará a muchos a redoblar sus esfuerzos para seguir adelante. Ahí algunos saldrán con excusas y otros se negarán a rendirse por más complicado que sea levantarse. De hecho, suelen ser las personas que lidian con más dificultades quienes deciden no tirar la toalla, sino que en cambio ponen su mejor empeño para así conquistar sus tan anhelados objetivos. Un caso que describe a la perfección esa forma de pensar es el de este joven de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos, en México, quien recientemente ha recibido aplausos por su fortaleza y responsabilidad. Se trata de un chico que padece problemas de salud y que requiere de asistencia médica frecuentemente. Sin embargo, aunque debería estar en casa recuperándose, prefirió ingeniárselas para ir a la universidad y defender un trabajo grupal del cual formaba parte. Tal como se puede apreciar en un video que compartió el usuario Amadeus Iyescas (@amadeuslyescas) en su cuenta en la red social TikTok, el chico asistió a la presentación de la carrera de Agropecuarias, llevando una conexión intravenosa de suero, por lo cual otro compañero le debía sostener la bolsa de suero en lo alto para que el líquido fluyera. (...)

Upsoc, (Cristofer García),

<https://www.upsocl.com/inspiracion/joven-fue-a-exponer-a-clases-conectado-a-una-bolsa-de-suero-responsable-hasta-el-ultimo-aliento/>

Nacional:

Declara sindicato huelga en las 28 preparatorias del gobierno de la ciudad

El Sindicato de la Unión de Trabajadores del Instituto de Educación Media Superior (Sutiems) declaró ayer por la mañana la huelga en las 28 preparatorias de la Ciudad de México ante la falta de acuerdos en la revisión salarial que mantenían con la dirección del organismo, con lo que 30 mil estudiantes se quedaron sin clases. El secretario de Relaciones Externas, Raúl Pérez Ríos, detalló que la última propuesta que recibieron fue un incremento diferenciado de 2.7 por ciento para académicos y 12 por ciento para el nivel más bajo de los trabajadores administrativos. Aseguró que la representación sindical estaba dispuesta a aceptar la oferta, siempre y cuando se modificaran cláusulas del contrato colectivo que permitieran compensar el bajo aumento salarial, como disminuir la jornada laboral una hora y pasar de ocho a siete horas para los docentes, lo cual fue rechazado por las autoridades.

La Jornada, p.29, (Rocío González Alvarado),

<https://www.jornada.com.mx/2023/06/06/capital/029n1cap>

Tec de Monterrey y BUAP, entre las mejores 100 universidades por cuidado al ambiente

El Tecnológico de Monterrey con uno de sus campus en Puebla y la Benemérita Universidad Autónoma de Puebla (BUAP) se colocaron en el Top 100 del Times Higher Education (THE) Impact Ranking 2023, por sus acciones y medidas relacionadas con el cuidado del medio ambiente. A través del Impact Ranking 2023, se evalúa a las instituciones de educación superior en el mundo con relación a los Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS) de la Organización de las Naciones Unidas (ONU). Este año, el Tecnológico de Monterrey se colocó en la segunda posición en México y Latinoamérica; mientras que a nivel mundial apareció en el top 100. Por su parte, la BUAP se colocó entre las mejores 93 instituciones de América Latina y en la posición mil 500 en el mundo.

Milenio, (Jaime Zambrano),

<https://www.milenio.com/politica/comunidad/buap-tec-monterrey-mejores-universidades-cuidado-ambiente>

Instan a mejorar la formación de médicos en escuelas públicas

Con el argumento de que así son las cosas y de que los estudiantes no sirven si no saben y memorizan todo, la carrera de Medicina ha sido tradicionalmente un espacio donde los alumnos se acostumbran a recibir insultos, maltratos y humillaciones, como parte de un sistema piramidal de explotación. Así lo describen jóvenes de universidades públicas adscritos a dicha licenciatura, quienes señalaron que las condiciones de violencia y presión excesiva en las aulas llevan a muchos de sus compañeros al desgaste emocional, desensibilización ante los pacientes, depresión, e incluso casos de suicidio, como el que ocurrió hace poco más de un año en la Facultad de Medicina de la UNAM. El doctor Benjamín Guerrero, jefe del Departamento de Siquiatría y Salud Mental de la Facultad de Medicina de la UNAM, tiene claro que las denuncias de maltrato y humillaciones de los alumnos de la carrera son un asunto complejo y de larga data que obedece a varios factores, entre ellos la resistencia de muchos docentes a modificar los métodos de enseñanza que han utilizado por décadas.

La Jornada, p.11, (Fernando Camacho Servín),

<https://www.jornada.com.mx/2023/06/06/politica/011n1pol>

Secretaría de Educación Pública inaugura la Universidad Intercultural de Tlaxcala

La secretaria de Educación Pública (SEP), Leticia Ramírez Amaya, inauguró la Universidad Intercultural de Tlaxcala (UIT), cuya inversión para la construcción y equipamiento fue de 21 millones 147 mil 333 pesos provenientes del Fondo de Aportaciones Múltiples (FAM) 2022. Acompañada de la gobernadora de la entidad, Lorena Cuéllar Cisneros, y representantes de comunidades indígenas, estudiantes y docentes, Ramírez Amaya dijo que la UIT es una opción para que los jóvenes puedan continuar la Educación Superior en la región. Es una universidad de y para los pueblos, agregó en un comunicado.

Milenio, (Alma Paola Wong),

<https://www.milenio.com/politica/sep-inaugura-la-universidad-intercultural-de-tlaxcala>

Concluyen profesores universitarios diplomado sobre igualdad, diversidad e inclusión

Profesores de preparatorias y facultades de la Universidad Autónoma de Nuevo León concluyeron el segundo Diplomado en igualdad de género, diversidad sexual e inclusión, organizado en coordinación con la Universidad de Salamanca, España. En búsqueda de brindar herramientas que permitan construir sociedades más justas, democráticas y libres de discriminación, la Universidad Autónoma de Nuevo León (UANL) brindó a su comunidad docente el segundo Diplomado en igualdad de género, diversidad sexual e inclusión. Este 5 de junio, un total de 145 profesores de la UANL concluyeron dicho diplomado que incluyó temas como perspectiva de género, políticas educativas, estrategias en el aula, desarrollo psicológico en adolescentes, entre otros.

El Heraldo de México, (Eduardo Alavez),

<https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2023/6/5/concluyen-profesores-universitarios-diplomado-sobre-igualdad-diversidad-inclusion-511583.html>

Economía ecológica, alternativa ante contaminación de cuenca Atoyac

La aplicación de una economía circular ecológica para analizar el consumo de los recursos hídricos, así como de bienes y servicios, es la clave para enfrentar problemas como la contaminación que se registra en la cuenca del alto Atoyac, una de las más contaminadas del país. Valentina Campos Cabral, directora de la Instituto de Investigaciones en Medio Ambiente Xabier Gorostiaga (IIMA) de la Universidad Iberoamericana Puebla, señaló que el saneamiento de los ríos que integran la cuenca es fundamental, pero no se logra porque cada día se incrementa la población, la industria contamina de manera desmedida y falta un mayor trabajo de las autoridades. La contaminación que se aprecia en las aguas de los afluentes que pasan por la zona metropolitana de Puebla, en realidad, es apenas, la muestra de un problema que tiene de raíz la cuenca alta del Atoyac, situación compleja en la que aparece la deforestación, cambio de suelos, permisos de construcción, así como la omisión y negligencia del uso de recurso público.

Milenio, (Jaime Zambrano),

<https://www.milenio.com/politica/comunidad/economia-ecologica-alternativa-contaminacion-atoyac-puebla>

Internacional:

Identifican marcadores sanguíneos para predecir casos de cáncer de pulmón

Investigadores del Centro Internacional de Investigaciones sobre el Cáncer (IARC, por sus siglas en inglés) e instituciones asociadas identificaron marcadores proteínicos en muestras de sangre que se asocian al cáncer de pulmón, y desarrollaron un algoritmo basado en ellos para identificar personas que padecerán esa enfermedad. Estos hallazgos complementarios se publicaron como artículos independientes en Nature Communications y en Journal of the National Cancer Institute. El de pulmón es la causa más frecuente de muerte por cáncer en el mundo. A pesar de los avances en el tratamiento, la estrategia más prometedora para mejorar la supervivencia a largo plazo es avanzar en la detección precoz. El cribado aplicado al cáncer puede salvar vidas, pero hay que sopesar los beneficios con los perjuicios. Los biomarcadores sanguíneos tienen un gran potencial para identificar mejor a las personas que desarrollarán cáncer de pulmón en el futuro, lo que

permitiría orientar el cribado hacia ellas, afirmó Hilary Robbins, científica del Departamento de Epidemiología Genómica del CIIC y codirectora de los estudios.

La Jornada, p.2, (Europa Press),

<https://www.jornada.com.mx/2023/06/06/ciencias/a02n1cie>

Dile adiós al envejecimiento: conoce la técnica para que las mujeres recuperen años de juventud, según Harvard

El paso del tiempo es una de las grandes preocupaciones que muchos humanos tienen. Envejecer no siempre es asumido como un proceso normal de la vida, por eso hay quienes buscan distintas alternativas para hacerle frente y “extender” lo más que se pueda la juventud. En este marco, son muchos los estudios que diferencian la edad cronológica de la edad biológica. La primera de ellas es la que se basa estrictamente al paso del tiempo desde el momento en que nacemos, mientras que la biológica tiene que ver con el envejecimiento del estado de nuestro cuerpo y sus sistemas de funcionamiento a medida que los años van pasando. Por eso, resulta muy importante identificar causas, consecuencias y hábitos aconsejables.

El Heraldo de México, (Román González),

<https://heraldodemexico.com.mx/estilo-de-vida/2023/6/6/dile-adios-al-envejecimiento-conoce-la-tecnica-para-que-las-mujeres-recuperen-anos-de-juventud-segun-harvard-511670.html>